

ANA MARIA FOXLEY
MONS. MILLER 74
SANTIAGO DE CHILE

Santiago, 4 de setiembre.

¡Hola amigo!

Nuevamente me hago presente en tu vida, estimulada por este día de primavera, azul, nostálgico, y esperanzador de tiempos mejores.

A través de Ricardo me reconecté emocionalmente a tí y a todos los Quila, y me di cuenta que los quiero de una forma muy especial porque, más allá de las particularidades de cada uno, representan toda una síntesis de la injusticia del exilio y también de la fuerza y la energía y la madurez que han tenido en estos años para crear y no morir. Me siento cerca, identificada, hermana, compañera.

En la carta que te envié apurada, tengo la sensación de haberte escrito mucho y dicho muy poco.

No sé si él habrá llevado el APSI, pero aquí te mando una material de su último número porque está demasiado bueno. Más un análisis económico de HOY sobre los créditos a Chile. (Antes que partan a la gira.)

Ahí está todo, o casi todo lo que yo podría haberte relatado, pero en forma más coherente. Sólo falta contarte mi sensación y la de mucha gente de Izquierda, que piensa en una perspectiva de democracia, de país y de vida, en la que estén considerados todos los chilenos sin exclusiones.

Un amplio sector de la DC está jugándose por arreglarse los bigotes con el PN y asegurarse una salida "a la norteamericana", con un triunvirato cívico militar. Incluso se ha rumoreado el nombre de Hamilton, junto a un milico de la confianza de Pinochet y otro civil...? La casa de Washington ^{recién comprada} sería para el retiro del tirano. Los otros tres miembros de la Junta estarían de acuerdo en esa salida pactada y parece que dispuestos a asumir sus responsabilidades ante la justicia (FACH, Marina, Carabineros).

Mientras, otro sector de la DC se opone a esa línea y está por un entendimiento con la Izquierda sin exclusiones, al estilo del que se da ¿o se dio?, en la Asamblea de la Civilidad. El PS llama a elecciones

ya, y tiene un perfil bajo ante la opinión pública, debido a su proceso de recomposición interna. Estaban en conversaciones (los Nuñez) con los Almeyda (y Almeyda en persona), parece que no ha pasado mucho por ahí...

El sector del PC extremo y el Frente ~~nos~~ tienen a todos ^{los denuncian} fuera de la cancha, mientras ellos siguen su juego macabro de enfrentamiento con un régimen al que le sirven de perilla, ~~_____~~. Ambos se toman el país, llevando hasta las últimas consecuencias la lógica de guerra y haciendo dudar y temer al resto de la población que, en este ambiente enrarecido de bombas, atentados, rumores y amenazas, no se juega como antes por salir a la calle, movilizarse en sus organizaciones, atreverse a manifestar su oposición al régimen.

Lo de las armas del norte es cierto en gran parte, parece. ~~_____~~ su desubrimiento [¿] un soplo del general Galvin a otros generales chilenos para demostrar el fracaso de la política anti comunista de Pinochet? quizá contribuya a ~~des~~montar la maquinaria armada, aunque aún ahora algunos de esa línea comentaban que todavía les quedaba la ferretería urbana; que habían sacado ^{solo} las de guerrilla rural. Esta es una estupidez porque gran parte de las armas no era de guerrilla sino de guerra.

Este fracaso del Frente, se dice que contribuirá a reforzar la línea de los "viejos" ,y de los dirigentes que se juegan por la negociación con movilización dentro del PC; la política de Gorbachev y la postura al parecer más racional, y realista de Corvalán (entrevista en APSI), contribuiría también a este camino. En todo caso será difícil, porque ya "les jeux sont fait", y hay quienes ya se subieron por el chorro del pánico de las armas y han cerrado toda compuerta de diálogo con el PC. (A tanto llegan que, en las últimas reuniones políticas y de la Asamblea, cuando hay un PC , los de la DC se retiran).

Lo de los créditos condicionados a Chile está jugando un papel ~~_____~~ que en algún minuto será protagónico, aunque por el momento sólo se vea como telón de fondo. El plazo sí, ya se alargó hasta noviembre para decidirlo. ¿Ya no son dos meses ~~_____~~ para Pinochet? El informe Galvin aún no se sabe a ciencia cierta si es efectivo o una mala versión. En todo caso es bastante coherente en sus líneas generales.

Hoy día se suponía que iba a ser de paro. Claro, cuando yo te hablaba al principio del cielo azul y esperanzador, no quería mostrarte que bajo ese cielo hoy 4 de setiembre, no hay banderitas chilenas ni gente de colores en las calles, ni urnas concurridas para ejercer mínimamente como ciudadanos...nada de eso... la movilización disminuyó en un 40 por ciento...y cada cierto trecho hay camiones o jeeps militares, con los hombres de cara sucia y sus cascos duros de mollera, recorriendo y escondidos apuntando, tras los árboles, amenazadores las calles de la ciudad. se creen Rambo en Viet Nam... hasta dan pena y risa a la vez, porque las caritas que se asoman tras los uniformes selváticos, las ametralladoras prontas y esos sombreros protectores, son las de niños que podrían ser pequeños hijos nuestros, todavía no que no han dejado de mamar y ya han aprendido a matar.

Iba a haber paro. La Asamblea de la Cividad por los problemas que te señalé no convocó. Sí el MDP. Los dirigentes que cayeron presos están sometidos a proceso y no quieren caer otra vez y para largo. Los subrogantes, también echaron el "poto p'a las moras". ¿Miedo a la cárcel y a que los responsabilicen a ellos por los "pecados" del Frente? Da lo mismo. Lo cierto es que no pasa nada con la movilización.

Claro. En la ciudad de clase media para arriba. En el centro la paralización sería casi ~~es~~ total después de las dos de la tarde. En la mañana los estudiantes tenían varios campus tomados con asambleas y manifestaciones. En las poblaciones se "autoprotegen" con barricadas, miguelitos, y hacen pequeños mitines o actos litúrgicos. Los del Frente en las protestas salen a vigilar su sector, armados. Nadie se sorprende allí, son aceptados. Las bombas y atentados al metro y a buses, ya comenzaron ayer, pero, ¿quién puede asegurar si son del Frente o del gobierno? Así se sobrevive en este país.

Entretanto lo que podría ser una propuesta única, con medidas inmediatas y condiciones para la gobernabilidad futura, una conjunción entre el Acuerdo Nacional, las demandas de Chile de la Asamblea y las prppo-siciones del MDP, se disctue hasta el agotamiento y se frena por factores en que el papel más siniestro lo juegan algunos sectores de derecha.

En todo caso, si Estados Unidos se juega, se espera que lo haga en la línea de Abrams: y eso incluye el retorno de los exiliados.

(En el caso tuyo quizá la posibilidad de retorno es más un elemento de angustia y confusión que una posibilidad estimulante para tu desarrollo. ¿Si a fines de año eliminaran la prohibición, podrías venir?, podrían todos trasladarse, por cuánto tiempo, y las familias, y los conciertos programados, y los planes de teatro y grabaciones....? (Es altamente probable que una de las condiciones mínimas para la venida del Papa en marzo ¿o abril?, es abrirle las puertas a los exiliados).)

En este cuadro, las mujeres organizadas ~~en~~atan de pensar, de construir y de trabajar en su propia lógica y buscan fórmulas de movilizar con un lenguaje "no político" que motive a la gente. -Ver convocatoria a "paro", campaña anti descontaminación nacional, pero caen en los mismos entuertos y muñequeros en que están sumidos sus partidos o bien son manipuladas por ellos.

No te conté en ~~éa~~ carta tampoco lo de CHILE VIVE, encuentro que habrá en España (Madrid) en febrero o marzo, sobre la cultura chilena en estos trece años de dictadura. Se trata de cubrir la expresión artística y también de algunos sectores que han contribuido a mantener viva nuestra identidad y nuestros valores. De afuera pienso que irán pocos, pero sí estarán presentes.

Es importante que te pongas en contacto con el ministerio de la Cultura de España, quizá uds tengan algún amigo allí. También auspicia El Instituto ^{Cultura} Iberoamericano (ICI).

Habrà un catálogo gordo con análisis sobre cada área (plástica, foto, vídeo, literatura, música, teatro, derechos humanos, medios de comunicación).

A mí me perdieron la parte descriptiva periodística de lo que va y los que van a la muestra con sus obras o en persona. Estoy metida de cabeza en eso, que no es complejo pero sí largo. Y yo como soy una burócrata que me lo paso ocho o más horas en HOY, quedo copada. Esta será mi cueca de setiembre. Luego me preocuparé de avanzar en mi libro, aún cuando los financiamientos están verdes aún.

Un abrazo grande, de tu amiga, Ana María